



# 「楽園?」「地獄?」 当院外科研修の現状

厚生連長岡中央  
総合病院 外科部長 北見 智恵

「やってみせ、言ってみせ、聞いて聞かせ、見せてみせ、ほめてやらねば、人は動かじ」は有名な山本五十六の言葉だが、他にもこんな言葉がある。「実年者は、今どきの若い者、などという言葉を絶対に言わない。なぜなら、われわれ実年者が若かった時に同じことを言われたはずだ。今どきの若者は全くしよらない、年長者に対して礼儀を知らぬ、道で会っても挨拶もしない、いったい日本はどうなるのだ、などと言われたものだ。その若者が、こうして年を取ったまでだから、実年者は若者が何をしたら、などと言わない。何ができて、か、その可能性を発見してやってくれ。」さて、自分はどうか。いつも「最近の若い者は……」と口にしてしまう。「いまだきの若者は年長者に対して馴れ馴れしい、挨拶をしない、ゆとりだからね……」。

外科研修医の1日…朝8時から検査、8時40分から透視室での造影検査、9時15分から病棟回診、手術回診では研修医が手術前患者の言葉で、他にもこんな言葉がある。「実年者は、今どきの若い者、などという言葉を絶対に言わない。なぜなら、われわれ実年者が若かった時に同じことを言われたはずだ。今どきの若者は全くしよらない、年長者に対して礼儀を知らぬ、道で会っても挨拶もしない、いったい日本はどうなるのだ、などと言われたものだ。その若者が、こうして年を取ったまでだから、実年者は若者が何をしたら、などと言わない。何ができて、か、その可能性を発見してやってくれ。」さて、自分はどうか。いつも「最近の若い者は……」と口にしてしまう。「いまだきの若者は年長者に対して馴れ馴れしい、挨拶をしない、ゆとりだからね……」。

# 当院でのメンタリング プログラム

厚生連上越総合  
病院 内科部長 亀田 茂美



初期臨床研修(OCER)でも推奨されています。研修の指導医(CE)として、研修医は、学習者として、医師と教える(ガイド)、見せる(モデル)、見せる(モデリング)などがあります。また、現在の初期研修2年間は、スーパーローテーション研修であるため、診療科毎の研修期間が短いこともあり、自然発生的なメンタリングを見ることが難しくなっています。そこで、研修医の0.8%が未了、1.2%が中断を経験しており、メンタルヘルスも原因の一つとされています。

メンタリングとは、経験を持つ年長者(メンター)が後輩(メンティー)に個人やプロフェッショナルとしての成長・成功のためのガイドをする期間付きの関係のことです。メンタリング制度は、プログラムの責任者養成講習会やZOO法人卒後臨床研修評価機構「医局の先輩・後輩」、「オーベン」と似ていますが、その

い、病棟からのコールは一切ない。夕方5時以降は夕回診ですら参加しない。そんな研修医も結構いる。後者の研修医を手取り足取り指導するのが素晴らしい指導医なのは重々承知である。しかし、興味がない人に無理強いしてもな、という気持ちがある。結局前者にはその熱意と技術に合わせて手術をさせてあげたり、より進んだ知識を教えてあげたりすることになる。したがって興味がある研修医にはより研修が楽しく、興味がない研修医にとっては地獄のような研修になっていくのが事実かもしれない。ただ外科に興味があるのだからと思うくらい一生懸命に研修をしていく研修医が実は他科希望で「外科研修はつらかった」と漏らしていたと聞いて驚くことがある。そのような研修医はどの科にいてもみな立派な医師になっていく。今の研修医制度は各自の姿勢によって大きく差が出ると思う。結局は私たちが楽しく仕事をし、見ていて憧れるような手術をする、そしてその姿を見て、研修医に自分もこういう外科医になりたいと思ってもらうことを期待するしかないのが現状である。こんな指導でも研修医制度が始まる前から18名が外科医になってくれた。やはり若い人と仕事をすることは楽しい。

# 神経内科学の魅力 如何にして伝えるか

新潟市民病院 脳神経  
内科・脳卒中科 副院長 五十嵐 修一



卒後30年が経過し、今の研修医とは親子ほどの世代の隔たりがあり、医療に対する基本的な考え方は異なる。当院では初期研修医は、1学年12名の採用があり、脳神経内科は4週間の研修期間が割り当てられています。担当医として期間中に10症例程度は受け持つてもらえませんが、この短期間で神経内科学の魅力を伝えるのは、無理があるかと思われ、一方で、ゆとり教育で育つ

# 若手医師の立場から 行った研修医の指導

新潟大学医学部  
消化器内科 熊谷 優



新潟大学医学部消化器内科に勤務し、今年度より病棟医として新潟大学で働かせて頂いております。それに併せて、4月から7月まで消化器内科を回つてくれた研修医1年目のK先生に、オーベンという形で指導に携わる機会がありました。その経験や若手医師の立場から指導を行うことについて感じたことなどを、書かせて頂きたいと思っております。

1年間、メンターにはメンターの相談役をしていただき、3か月に1回くらいの面談を目標に、プログラム責任者にメンタリングドキュメントを提出してもらいます。これまでは、基幹型研修医だけに行っており、協力的研修医からも要望があり、すべての研修医がメンタリング

かにエネルギーを費やしてしまっている。神経内科学を志す若い医師が増えることを願いつつ、勧誘の意味も含め研修医慰労会なども時々催してはいますが、2、3年前に日本神経学会が神経内科学をリクルートするためのDVDを作りましたので、これを活用しています。DVDのタイトルは「生きる、神経内科医として」、副題は「15分のキャリアパス体験、ハッピーな人生を送る」。そんな強いメッセージです。「わが国では神経内科医が絶対的に不足している」とのナレーションから始まり、学会代表理事の「神経内科自体は20年30年で大分減りました。まず言いたいのは治る病気が多くなつた」と続き、さらに各分野の先生方から「神経内科は間口の広い診療科、神経に関係したものはすべて診る」「神経難病と言われるALS、脊髄小脳変性症……患者さんと寄り添うように付

「勤務医にとっての医師会を改めて考える」  
新潟県医師会 座談会

奮ってご参加いただきますようご案内申し上げます

日時 平成30年12月1日(土) 午後4時～午後5時30分  
会場 新潟県医師会館 3階 大講堂(新潟市中央区医学町通2-13)  
問合せ先 新潟県医師会 総務課 TEL 025-223-6381